



10. Sitzung des Pastoralausschusses im Pastoralen Raum Nord-Neukölln

am Dienstag, 27.11.2018 von 19:30-22:00Uhr
im Pfarrsaal St. Clara

Teilnahme siehe Anwesenheitsliste

Leitung: Pfr. M. Kalinowski

Moderation: R. Harzdorf

Protokoll: Ch. Köble

I. Beginn

mit einem geistlichen Impuls von Pfarrer Kalinowski

II. Hauptteil

Frau Harzdorf begrüßt den Pastoralausschuss (PA) und übernimmt im folgenden die Moderation:

1. Protokollkontrolle, Anwesenheit der Mitglieder

- Auch heute sind wieder einige Gäste anwesend, die sich für das Pastoralkonzept und das Patronat interessieren und mit dem Pastoralausschuss seit dem Werkstatt-Tag unterwegs sind.
- Zum Protokoll der letzten Sitzung am 09.10.2018 gibt es keine Anmerkungen. Damit ist es angenommen.

2. Diskussion zum Patronat und Beschlussfassung

- Frau Harzdorf hat die 5 von der Steuerungsgruppe ausgewählten Patronate an die Stellwand notiert – Allerheiligen, St. Clara, Heilige Drei Könige, Jesus der Barmherzige und St. Richard – und eröffnet die Diskussion.
 - ◆ Allerheiligen
 - ist fast „salomonisch“.
 - man könnte zu viel an den Feiertag 1. November denken
 - ◆ St. Richard
 - hat für Neukölln eine Bedeutung
 - friedlicher Richard, war ein Bischof, der unterwegs war, weil er keinen festen Bischofssitz haben konnte und dadurch sehr nah an den Menschen
 - wenn Richard gewählt würde, dann wäre das wie der Trostpreis für ein Sorgenkind
 - ◆ Jesus, der Barmherzige
 - es wird dafür plädiert, weil Barmherzigkeit heutzutage wichtig ist und wir uns mit Jesus auf das Wesentliche beschränken sollen.
 - ◆ Heilige Drei Könige
 - 3 Pfarreien haben sich gleichberechtigt auf den Weg gemacht
 - wir sind auf dem Weg und in den Gemeinden gibt es viele verschiedene Kulturen, die sich einbringen
 - mit dem Namen kann man auch gut spielen
 - Die Heiligen Drei Könige erkennen im Kleinen das Große
 - Die Heiligen Drei Könige folgen dem Stern. Der Stern kann Leuchtturmcharakter haben, ein Licht, dem man folgen kann. Die Mehrzahl hat einen Kollektivgedanken
 - Durch die Sternsingeraktion sind die heiligen drei Könige gut bekannt
 - es wird die Jugendarbeit unterstrichen

- ◆ St. Clara
 - der Einsatz für St. Clara ist bislang etwas mager
 - St. Clara war eigentlich nur als Fallback gedacht
 - St. Clara mit ihrem Armutsideal passt durchaus nach Neukölln
 - würde St. Clara gewählt, hätte dies zur Folge, dass die jetzige St. Clara Gemeinde den Eindruck hat, dass alles beim Alten bleibt, während die anderen beiden Gemeinden, den Eindruck hätten, dass die Mutter ihre Kinder zurück ins Nest holt.
- Es wird noch einmal die Frage aufgeworfen, ob man sich nicht Katholische Kirche Nord-Neukölln nennen sollte.
 - ◆ wichtig zu wissen, dass der Ortsname laut Bischof sowieso im Patronat inbegriffen sein soll.
 - ◆ Hier entscheidet sich der PA ziemlich einmütig, dass ein „richtiges“ Patronat mehr Chancen bietet
 - ◆ mit einem neuen Namen einen neuen Anfang wagen
- Abstimmung:
 - ◆ Allerheiligen: 3 Stimmen
 - ◆ Heilige Drei Könige: 11 Stimmen
 - ◆ Clara, Jesus der Barmherzige, Richard: 0 Stimmen



Beschluss Patronat: Heilige Drei Könige

Die Begründung für den Bischof muss noch überdacht und überarbeitet werden.

3. Diskussion zum Leitwort und Beschlussfassung

- Zuerst werden in Kleingruppen die vorgeschlagenen Leitworte diskutiert, während die Steuerungsgruppe gute Gründe für das Patronat findet.
- Danach stellen die Kleingruppen die von ihnen erarbeiteten Leitworte vor.
 - ◆ Kleingruppe 1:
 - Jes 60,1: „Mache Dich auf und werde Licht, denn dein Licht kommt.“
 - 1. Ptr 4,10: „Dient einander, mit den Fähigkeiten, die Gott euch geschenkt hat.“
 - ◆ Kleingruppe 2:
 - 1. Ptr. 4,10 ist schwierig zu vermarkten.
 - Sozial – spirituell – kulturell (kein biblisches Leitwort)
 - ◆ Kleingruppe 3:
 - 1. Ptr 4,10
 - „Shalom – Freiheit und Friede in die Welt tragen“
spricht alle Nationalitäten an, weltumfassend zum Ausdruck bringen, der Friede sei mit Euch
 - ◆ Kleingruppe 4:
 - sozial – spirituell – kulturell, Marketing technisch unschlagbar
- Die gefundenen Leitworte wurden auf ein Plakat geschrieben und dann durfte jeder stimmberechtigte 2 Stimmen abgeben, aber nicht kumulieren.
 - Mache Dich auf und werde Licht III
 - Mit meinem Gott --- Mauern III-II
 - Suchet zuerst das Reich Gottes III I
 - Sei barmherzig, wie der Vater IIII
 - Shalom! Freiheit und Friede in
 - Dient einander... III II
- Aus dieser Abstimmung gehen zwei Favoriten mit 7 Stimmen hervor. Über diese wurde noch einmal abgestimmt mit jeweils nur einer Stimme:
 - Mit meinem Gott --- Mauern III III
 - Dient einander III I

Beschluss Leitwort:

Mit meinem Gott überspringe ich Mauern (2 Sam 22,30)

**ÖFFENTLICHE
FASSUNG**

4. Endgültiger Beschluss des Pastoralkonzeptes (PK)

- Es wurde um Anmerkungen zum Pastoralkonzept gebeten, aber klar ausgedrückt, dass das PK nicht noch einmal Zeile für Zeile durchgearbeitet wird.
- Eine Frage zum Verständnis zu Z 57 „Die Leitung der neuen Pfarrei geschieht im Team.“ Auch wenn die Hauptamtlichen in Nord-Neukölln die Leitung gemeinschaftlich im Team organisieren wollen, wird es für die Pfarrei einen Leiter und hauptverantwortlichen Pfarrer geben, da das Kirchenrecht das so vorsieht.
- Z 47 Der SkF und die Caritas sind nicht ganz korrekt aufgeführt.
- Es wird angeregt, die Absätze Z 23 – Z 31 und Z 32 – Z 37 zur besseren Verständlichkeit auszutauschen.
- Z 137 „Keiner macht's alleine“ finden nicht alle so gelungen, allerdings gibt es auch keinen konkreten besseren Vorschlag.

Beschluss:

Annahme des Pastoralkonzeptes mit der Begründung des Patronates – einstimmig

Ab 2020 soll es die neue Pfarrei

„Heilige Drei Könige“ Nord-Neukölln – sozial, spirituell, kulturell

geben!!

III. Infoteil + Konkretes aus dem Raum

An dieser Stelle übernimmt Pfarrer Kalinowski die Moderation.

1. Neues aus dem Raum (Entwicklungen in Gemeinden und Orten kirchlichen Lebens)
 - SkF – seit 01.11.2018 gibt es in der Briesestraße 15 auch eine Anlaufstelle für Alleinerziehende. Die Stelle wurde vom Senat genehmigt. Die Kollegin hat mit der Arbeit begonnen. Sie wird sich sicher noch in der Gemeinde vorstellen.
 - Wollen wir Karneval feiern? Der Termin wäre der 02.03.2019 und die erste Büttenrede wurde schon begonnen. Es wird noch einmal darüber nachgedacht.
2. Weiteres Vorgehen auf dem Weg zu einer neuen Gottesdienst-Ordnung in Nord-Neukölln
 - Am 22.01.19 wird es in St. Clara den nächsten PA geben
 - ◆ inhaltlich wird es nur um die neue Gottesdienst-Ordnung gehen
 - ◆ es wird öffentlich dazu eingeladen
 - ◆ im Vorfeld wird in den einzelnen Gottesdienst-Standorten über mögliche Gottesdienstzeiten diskutiert und es werden Ideen für eine Gottesdienst-Ordnung gesammelt
 - ◆ es soll am 22.01.19 einen Beschluss dazu geben
 - ◆ voraussichtlich startet die neue Gottesdienst-Ordnung am 1. Fastensonntag
3. Termine:
 - Jahr 3 der Entwicklungsphase des pastoralen Raumes Nord-Neukölln
 - ◆ das PK muss noch geschärft werden
 - ◆ der Verwaltungsausschuss des PA trifft sich am 28.11.18 das 1. Mal und wird in Jahr 3 eine größere Rolle bei der Schaffung der neuen Pfarrei spielen
 - ◆ es gibt noch keine Sitzungsordnung für 2019
 - ◆ am 22.01.19 wird dann das weitere Vorgehen für Jahr 3 bekannt gegeben
 - ◆ sicher ist, am 24.11.19 wird es Gremienwahlen für den neuen Pfarrgemeinderat geben und für die Gemeinderäte von St. Clara, St. Christophorus und St. Richard. - Sicher wird der PA dafür in der Vorbereitung tätig sein.